

# El Salmantino

DIARIO DE LA TARDE • SEGUNDA ÉPOCA

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plazuela de San Isidro

No se devuelven los originales

Número atrasado: 10 céntimos

TELEFONO NUM. 17.

Jueves, 10 de Agosto 1916

ANO VIII.—NUM. 1.853

## LA GUERRA EUROPEA

### ¡Paz!

Divina palabra que descendió de las eternas alturas a la tierra, como laúd oficial y rítmica aurora, preconizadora de amistad y reconciliación entre Dios y los hombres.

Pronunciada por boca de espíritus arcaicos, no solo eras el arco iris de alianza entre el Creador y los habitantes del Planeta, sino que en tu seno encerrabas el mágico resorte de la unión de todos los pueblos, borraste las diferencias de raza, destruíste las fronteras de tus continentes y transportada en auras de bonancible nueva por los mares del Globo, anastate a sus habitantes en torno de la Cruz en abrazo fraternal.

Mil y mil veces los hombres y los pueblos desahogándose de tus amorosos brazos, se precipitaron en los abismos de la discordia, de la lucha, del odio y otras tantas veces, seleccionados en la desgracia, volvieron a tu seno vivificador, bendiciendo tu existencia.

Hermosa y santa palabra, sublime virtud que haces de los que te poseen, enseñorearse de la razón de la tierra, transformando las fuerzas de los hombres en ternezas y mansedumbres de corderillo, obligado fruto de tu filiación maravillosa.

¡Dichosos los pueblos e individuos que te albergan en su seno! Eres el venero riquísimo, manantial perenne que, en las almas y en el orden sobrenatural, fecundizas con prodigiosas virtudes y hermosas con bellísimas flores el camino de la Perfección. Eres en los pueblos fión inagotable de bienandanzas de progresos, de prosperidad y de grandezas.

A tu amoroso empuje avanzan las ciencias, se desarrollan las artes, se expansionan las industrias, se distan los comercios y a la sombra de tu pacífico imperio crecen los pueblos, se agigantan las naciones, se consolida la cultura, se cobran las energías y reina por doquier la alegría, el bienestar, la completa satisfacción.

Dos años ha que una mano criminal te arrancó del suelo de Europa y trece naciones, en el paroxismo de sus demencias, se lanzaron como pedruzcos en la vorágine infernal de la contienda pavorosa, y hoy ya en lacrimosa añoranza gimen por tu ausencia, elevan sus pálidos rostros y huesosas manos al cielo para que recobres el predominio y señorío sobre sus miserables despojos.

¡Bendita paz! e uno a otro confín del Globo no se oyen más aspiraciones, no se respiran otros aires no se manifiestan otros sentimientos ni se afanan por otros móviles, que los de que ¡venga la Paz! que ¡venga la Paz! que ¡venga la Paz!

Te ausentas los reyes, te buscas bajo mi firmas los Gobiernos, te bostezan los guerreros, te insinúan los neurálgos, en las trincheras y en el fogor de la pelea en el estruendo del cañón y en la descarga de fusilería, en los aires y en los abismos y superficies del mar, tu eres la heroína por la que luchan, la ambición por la que suspiran, el ideal que a un les presta energías, la bondad de sus ensueños, el consuelo de sus trabajos, el bálsamo que cicatriza sus heridas, el punto culminante adonde dirigen sus miradas de ansiedad.

Si el odio y la maldad de los prototipos, si la soberbia y la ambición de los directores y causantes de la guerra, son el obstáculo a tu ansiada venida y a tu entroncamiento sobre el suelo de Europa, sirvan de estímulo para acelerar tu entrada triunfal, la orfandad espantosa de millones de niños que te aclaman, la virtud y bondad de muchísimos hijos, los gritos y suspiros de agonizantes y heridos sin número, los ríos de sangre humana que a torrentes corren, las ruinas que se contemplan, la desolación que se advierte, la miseria y el hambre que se extiende y por último la plagarosa auguria del prisionero del Vaticano e, mas firme adalid por los fueros de tu bandera.

¡Vé! ¡Vé! que el contacto de tu aople y a la sombra de tu mano, de entre las ruinas y escombros, surgirá otra Europa.

## Quejas infundadas

Somos los primeros en arrepentirnos y estamos dispuestos a soportar resignadamente el castigo que merecemos por nuestra indolencia y abandono del deber de ciudadanía.

Pero que se arrepientan también y acepten la merecida penitencia todos cuantos incurrieron en el mismo pecado de omisión, que igualmente culpables somos de los males que del mismo derivan siempre lamentados a destiempo.

Y no protestemos más, ni nos demos tampoco por agraviados cuando las naturales consecuencias de nuestra desidia sean ya inevitables, que haría barato nos sale el apartamiento y la despreocupación en que hemos vivido, respecto a cosas que deberíamos de interesarnos a todos.

Decimos esto por lo que actualmente está ocurriendo con las operaciones preliminares para llevar a cabo el ensayo de repartimiento vecinal, puesto que de ensayo, al parecer, se trata.

Publicamente han sido citados todos los vecinos de Salamanca para concurrir a la Sala Consistorial, convenientemente separados por distritos electorales y en días sucesivos, según el orden de los mismos y secciones de que consta, al objeto de proceder al sorteo necesario para constituir la junta del repartimiento en los términos que la ley preceptúa, y cuesta trabajo creer, pero es un hecho cierto, que de los cientos de ciudadanos pertenecientes a cada uno de los distritos, hasta ahora llamados, uno o dos personas, a lo sumo, fueron los que concurrieron a presenciar el sorteo.

Y no es que nosotros cesásemos esta apatía por estimar necesaria la fiscalización del sorteo, que con ella o sin ella siempre había de ser fielmente efectuado, es que entonces era entonces llegada la ocasión de tratar decretadamente de la situación de la Hacienda municipal, de las bases a que habían de ajustarse los sucesivos presupuestos de los remedios que urgente mente había que poner en las actuales circunstancias y de como había de hacerse justamente el repartimiento vecinal que se quiere ensayar.

Srá muy cómodo eso de estaré tranquilamente en casa o entreteniéndolo en el café o en el Circulo, murmurando tal vez de la administración municipal y protestando contra los impuestos que nos agobian pero hay que convenir en que no tienen derecho a quejarse los que en otros descargan el cumplimiento de sus deberes de ciudadanía.

Sus quejas son infundadas.

## La aparición de un bólido

(Por telegrafo)

TORTOSA

El Observatorio del Ebro ha hecho pública la aparición de un bólido que cruzó el espacio, dejando una estela de humo.

Esto fué causa de la detonación fortísima que se apercibió en Tortosa, San Carlos, Alcañin y Vinazor, causando gran alarma.

Parece ser que el bólido cayó cerca de Peñicola y probablemente en el mar.

## La asamblea de Covadonga

Nota oficial

Para contestar a la infinidad de personas que nos preguntan cuando ha de celebrarse la Asamblea de Covadonga, el Comité de acuerdo con el señor Mella, nuestro ilustre diputado y después de haber oído valiosas opiniones, ha determinado fijar la fecha del indicado acto, para el día 2 de Octubre próximo.

último, teniendo en cuenta que en la última quincena de Septiembre, se celebran en Oviedo las fiestas de San Mateo.

El plazo para la inscripción continúa sin embargo siendo el mismo: es decir, hasta el 15 del corriente mes inclusive, pues de esta manera será posible organizar con debida forma, todo lo que se relacione con los actos que han de celebrarse.

El Comité realiza gestiones con la Compañía de los Económicos, para organizar un tren especial, cuyos precios por persona y clase se indicarán oportunamente; así como respecto al hospedaje, sin que por este punto como indicio, pueda por ahora comprometerse a nada.

Siguen recibiendo muchísimas adhesiones tanto de la provincia como del resto de España.

Dice el señor Maura en un notabilísimo artículo que ayer publicó el estimado colega madrileño La Acción, que de la guerra actual han de sacar los pueblos aparte de otros beneficios, el saneamiento de las costumbres, la dignificación de la familia, la elevación del nivel moral y la energía de la raza.

Pues si esto es así, ganas nos entran de bendecir la guerra que el vivir digna y honradamente los que viven después de la lucha bien merecen los sacrificios que se hayan hecho.

## Un incendio

La benemérita del puesto de Macotera, da cuenta a esta Comandancia de un incendio, ocurrido en el domicilio de la vecina de dicho pueblo, extradi Sánchez Bueno.

Fuó pasto de las llamas, una tenada o leñera.

La guardia civil, en unión de las autoridades y vecindario, evitaron su propagación a las casas inmediatas.

El siniestro quedó localizado a los pocos momentos.

Las pérdidas son de alguna consideración, no habiendo que lamentar ninguna desgracia personal.

El incendio lo motivó una chispa de cigarro, que un criado cayera sin intención alguna.

## Del Ayuntamiento

La sesión de anoche

Presidió el alcalde señor la Riva y asistieron los concejales señores Meca, Romano, Núñez, Marcos Borrero, Icar, García y García y Sánchez Pérez.

El señor secretario dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Orden del día.—Pago de alquileres.

Se da cuenta de un dictamen de la comisión de Hacienda sobre pago de alquileres por el local donde está instalada la oficina del fiscal contraste de pesas y medidas.

El dictamen es favorable a dicho pago y en él se propone que sea abonada la cantidad correspondiente con cargo al capítulo de imprentas. Queda aprobado el dictamen.

Adquisición de material.

La misma comisión dictamina favorablemente sobre la adquisición de material para el servicio de pesas y medidas.

También es aprobado por la Corporación y con cargo al mismo capítulo que el anterior.

Licencias de obras.

Se conceden a don Ramón González don Jesús Alonso Gombau y don Diego Martín Velez; a doña B. R. Uce, para colocar una muestra.

La pedida por don Plácido Hernández, queda ocho días sobre la mesa.

Expropiación aceptada.

La Corporación acuerda aceptar la expropiación de una casa ofrecida por su dueña don Paulina García, en atención a estar empazada en lo que es proyecto de la gran vía.

## Proyecto de alineación.

Se aprueba el proyecto de alineación de la carretera de Bejar y se hace presente que no ha habido reclamación alguna contra el mismo.

## Fiesta del árbol.—Subvención.

Se da cuenta a S. E., de un orden del Director general de Primera enseñanza por la que se concede al Ayuntamiento de Salamanca la cantidad de 500 pesetas como subvención para los gastos que origine la fiesta del árbol.

Pasará este asunto a la comisión correspondiente.

## Ruegos y preguntas.

El concejal señor Meca propone a la Corporación que se adhiera a la protesta formulada por varios Ayuntamientos contra la Diputación y en virtud del arriendo del Contingente provincial.

Así se acuerda.

El señor Núñez pide una mas de licencia para el concejal señor Anaya, que se concede.

Y no habiendo ningún señor concejal que quiera hacer uso de la palabra, el señor alcalde levanta la sesión.

## Riña a bordo

(Por telegrafo)

HUELVA

A bordo del vapor inglés «Porterath» rieron los tripulantes Miguel Bugosa, catalán, y Juan Luque, de Málaga.

De la refriega resultó muerto Bugosa.

Por este motivo ha sido encarcelado Luque.

## COSAS MIROBRIGENSIS

### ¡Más fuerte, señor alcalde!

Tenemos una noticia adquirida para nuestra información, en la que constan los nombres y apellidos de los multados últimamente por haber sido denunciados por los agentes de la autoridad que trabajan a las órdenes de don Valentín Martín, inspector interino.

En ella vemos que la cantidad de la multa es tan ridícula e insignificante, que apenas sirve para otra cosa que para aburrir a los celosos funcionarios de policía.

Nosotros esperamos que el bastón del señor alcalde, al ser descargado sobre los infractores de las Ordenanzas, especialmente en ciertas materias, deje sentir los efectos cual si fuera la cachaba de un charro descargada sobre la espalda de un señorito en día de reyerta.

Y, en tanto, allá van los nombres de los multados para que sean conocidos. ¡Digno premio a su labo!

A gal García, M desto Castilla, Pedro Sobrino, Isidoro Zúñiga y Eladio Sobrino, por vender fruta falta de peso en el mercado de ayer; Hilario Biez y Ricardo Martínez, por tener el café abierto después de las doce de la noche; y Eugenio Rubio, por daños causados en el arbolado de la alameda de B rragán con el ganado que aprovecha los pastos de la misma.

### ¡Intoxicados?

En las primeras horas de hoy, nos fué hecha la denuncia de que la familia de la viuda de D. L. R. y P., habían tenido que llamar al facultativo en auxilio de todos los individuos de la familia, que repentinamente se pusieron enfermos.

Parece ser, que habían comido algo de pesca en malas condiciones y a esto obedeció la indisposición que gracias a los pronto auxilios de la ciencia, no tuvieron fatales resultados.

En la impresión no tuvieren noticia de ello e ignoramos el la han tenido; no obstante lo cual, nos otros llamamos la atención del señor alcalde para que el inspector de carnes sea estimulado a moverse un poquitin más de lo que lo hace.

### Consumero atropellado.

El guarda de consumos que pres-

taba servido en la Trinidad, fué insultado y hubiere sido maltratado de obra por cierto individuo sin la intervención de alguien que providencialmente legó el sitio de la ocurrencia.

Así lo dice la denuncia que nos ha sido hecha y así la que parece ser que ha sido pasada a la autoridad competente, no diciendo hoy los nombres de los protagonistas por esperar a que sea impuesto el correctivo.

### De verano.

Han salido: para Espinho, don Santiago Fuentes; para San Miguel de Caldillas, la señora viuda de Corral, su hija María y la hermana de nuestro corresponsal.

### Otras varias.

Se ha mejorado notablemente en su enfermedad doña Rufina Calleja.

—Regresó de Valladolid doña Obedulia Matilla.

—Llegó nuestro queridísimo amigo el reverendo padre Isaac Salas, del Imaculado Corazón de María, el cual desempeñará el cargo de consultor en la residencia de esta ciudad.

Sea bienvenido y quiera el Señor concederle entre nosotros días de verdadera felicidad.

—Tuviémos el gusto de saludar a don Alfredo García, teniente de ingenieros.

—De la Redonda, don Casero Hernández y su esposa, montaron ces de Valdelaguna y don Honorato Benito Rebelo, Capellán de Budo.

—Saló para Villavieja, la madre de don Saturnino Galache, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

JUAN DE LA ENCINA.

Ciudad Rodrigo, 9 VIII-1916.

Dicen los periódicos de Madrid que se viene ejerciendo con tal rigor la censura en Portugal que no pasa carta ni telegrama sin ser escrupulosamente revisados.

Y que los bañistas españoles que solo precisaban de la cédula personal para ir a las playas portuguesas, se hallan incomunicados con sus familias.

¿Pero es que se ha presentado otra vez la peste bubónica?

Porque a los alemanes no les hemos de permitir que pasen por España para llegar a Li boa.

Estén tranquilos nuestros amables vecinos.

## Toros y toreros

En Peñaranda de Bracamonte se celebró el día 5 de Septiembre una gran novillada, para la cual ha sido contratado el «fenómeno», torero de Salamanca, Eladio Amorós, y según nos comunican de la vecina y simpática villa, ha salido para Madrid el señor empresario a contratar dos novilleros más, para que en unión del petit Amorós, hagan los honores a seis estados, que aún no están designados; de todo ello tenemos cuenta a nuestros lectores, para que vaya preparando el bolsillo!

La empresa de Gujuelo, según tenemos entendido, quiere echar la casa por la ventana y trata de organizar una corrida mixta ¡vaya si es mixta! según nos aseguran, están en negociaciones con Pacomio Peribáñez, Auglete y Eladio Amorós.

¿No les parece a ustedes que si este cartel se ultima es el mejor y el que más público puede llevar al simpático pueblo.

¿Qué salmantino, por poco que le gusten los toros, y mal que ande el recuro? no se trasladó el día 6 de Septiembre al vecino pueblo? Nosotros entendemos, que con ese excelente programa, (si lo realizan) justifican una vez más, el buen gusto, y los grandes aciertos, que vienen realizando en sus festejos los simpáticos vecinos de Gujuelo.

Que así sea y lo celebraremos.

### «El Salmantino»

es el periódico mejor informado y el que da las noticias más interesantes.

## UN TESORO

### ¿Hallazgo de monedas?

Leemos en un periódico de Villeda (Lugo):

«Aseguramos que en una finca próxima a esta villa unas apreciables vecinas de la parroquia de Saneobad que allí tabajaban, dieron con un cántaro de barro, en el que, júzgese la sorpresa, hallaron una crecida cantidad de monedas de oro, para más detalles, de las que se conocen por recordadas. El valor de esas monedas se hace ascender a dos mil y pico de pesos. El asunto se ha rodeado de cierto misterio y mientras unos niegan la certeza del hallazgo, otros lo confirman como si lo vieran. Nosotros nos alegramos de que sea verdad, para que luego no se diga que no toca la lotería sin jugar.»

## EL PRECIO DE LA PATATA

(Por telegrafo)

BARCELONA

Desde hoy rigen en los mercados los siguientes precios para las patatas: 15 céntimos las corrientes y 20 ¢as de mejor calidad.

Las autoridades han acordado expropiar la mercancía al vendedor que no la expendia a los precios marcados.

## De la Prensa

Nos dice El Correo Español que España está alarmada con la visita de los diplomáticos portugueses y con las manifestaciones que el Conde les ha debido hacer, ya que en pleno parlamento portugués y tratándose del modo de conducirse en la guerra, alegan los dos visitantes la buena acogida y deferencias de que han sido objeto.

¿Ha sido solo esto actos de esencial cortesía? ¿A qué evocarlos en la Cámara? ¿Ha sido algo más? ¿Tenemos derecho a saberlo?

El Debate, expone la disposición psicológica con que han de asistir a la Asamblea de las derechas, los que van a escuchar a Mella en Covadonga. Han de saber, en primer lugar, que se trata no de heroísmos momentáneos y entusiasmos fugaces, sino de afirmar una obra sólida y persistente.

«Cuando el último eco de la Asamblea se apague, no se ha de decir hemos acabado y menos hemos triunfado: entonces será la hora de comenzar.»

Coopera El Universo a la campaña de varios periódicos contra esa peñicosa de la vida torera que por las calles de Madrid anda impresionando Barcelona a propósito de su mala y falsísima novela San gre y Arena.

En lo ha de contribuir a descreditarnos una vez más a la faz del mundo inteligente y fomentará de nuevo el vesánico concepto de que España es tan solo el país de los toros y las panderetas.

Además, se falsifican las escenas hasta el punto de impresionar la ida del torero a la plaza, escoltado por guardias municipales a caballo de gran gala.

Del Ayuntamiento, que a tan desprestigiada empresa coadyuva y del Gobierno nada se puede esperar.

El Universo acude a «esas juventudes nuestras de las derechas tan fogosas tan trabajadoras y tan progresivas», para que den la voz de un modo vigoroso contra esa falsa competición y ese amañamiento.

En ABC dedica un artículo Salaverría al nuevo cuadro de su homónimo el pintor vasco, representando a San Ignacio de Loyola. Y a propósito de él divaga un tanto sobre el carácter del Santo y su representación estética.

Desde luego que muchas de sus apreciaciones son discutibles y algunas falsas. «Por primera vez acaso dice, nuestra San Ignacio de Loyola en la



# POR TELEFONO

región de la plástica y es interpretado ardentemente por el pincel, como antes lo fuera en el campo de la historia y de la psicología.

Aun conociendo solamente el magífico retrato que del excelso fundador hizo Cosío y quer es por cierto además de superior en verdad al que nos presenta, mucho más real y menos convencional y efectista que el de Salaverría, se ve lo atrevido de tal afirmación.

Es famoso lo que luego dice: «Somos bastantes los escritores modernos que nos hemos empeñado en desentrañar de alguna manera, el misterio de San Ignacio».

En San Ignacio no hay misterios y lo que sin documentación y muchos odios y prejuicios se meten a desentrañar lo que no está entendiéndose, sólo consiguen envolverse en la neblina de su paellón y la oscuridad de su ignorancia, para dar con frecuencia en el abismo de la calumnia.

¿Somos bastantes? ¿Qué le debemos para la averiguación de los problemas?

Otro lapsus: «Frustrado agosto del Renacimiento (San Ignacio) complicado carácter que desvió la mística castellana hacia el terreno de la acción...»

No hubo ni pudo haber ni era necesaria la tal desviación para hacer de San Ignacio lo que fué, un hombre inmensamente activo y de impresas gigantescas y arreos de coloso.

La mística castellana no fué la de una colección de dogmas y estático alejadas de la vida y de la acción y a quien esto dice, bien le desmentirán Santa Teresa de Jesús San Juan de la Cruz y San Pedro de Alcántara los grandes místicos castellanos y los grandes emprendedores de reformas.

Por lo demás, que San Ignacio es capaz de infinitas interpretaciones y que cada uno lo ve de su manera, podrá ser verdad mirando a través de los vidrios colorantes de los prejuicios e insustanciales y superficiales miradas de quien no lo estudie en sus obras y en sus hijos.

NOGARÁ.

## Sección religiosa

Cuñtos.

Iglesia conventual de San Esteban.—Ejercicio del mes consagrado al Patriarca Santo Domingo de Guzmán. Se leerá a las siete de la tarde.

Iglesia de la Clerencia (PP. Jesuitas).—Por la tarde, a las siete, rosario y lectura espiritual.

Exposición de S. D. M. durante el día, reserva a las cinco de la tarde.

Iglesia conventual de Santa Clara.—Novena en honor de su esclavizada Madre. A las siete de la mañana, misa con acompañamiento de armonium y motetes. Por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, estación, rosario, letanía cantada, lectura de la novena, motetes, reserva y gozos.

Iglesia de las Agustinas.—Novena en honor de San Roque. Por la tarde a las siete, rosario, lectura de la novena y gozos.

San Martín.—Se leerá después de la misa de las diez y media y por la tarde a las seis.

## La dotación del clero

El grano de mostaza que el benemérito Albizu esparció en hora feliz por los ámbitos de la prensa, va creciendo y multiplicándose de forma tal: «¡Dios lo quiere!» que los cultivadores no se atienden ya a la norma, no piden sólo la desaparición del descuento o voluntario donativo que dice el Gobierno, sino que aspiran a una congrua y decorosa dotación, cual lo exigen la clase y actuales circunstancias de la vida, y esta justa e imprescindible aspiración merece sinceros y universales aplausos.

Abel Peregrin y compañeros de apreciación, han calificado de campaña del párroco navarro con sus veinte artículos de bizantina y teórica, pretenden convencer, decir, lo que hoy nadie niega e ignora, y con perdón de todos me permito decir...

que en la cuestión no hay solo maldicia, aversión y otros fines bastantes y perjudiciales para la Iglesia y su apostólico ministerio, sino también mucha ignorancia de nuestra situación en la clase baja, en la media y en la alta cuya ciencia e instrucción ordinaria—salvas honrosas excepciones—suele ser la que se adquiere en el período de sus ideales o compromisos, en la historia de Pirala y similares Estados de la tarántula liberal, por lo que entiendo ser conveniente hacer luz, crear atmósfera y opinión favorable a nuestra causa y desterrar las leyendas que fomentan nuestras riquezas y poderío de las que solo conservamos la fama y el compás como lo; viejos músicos, y como los llamados derechos de esta y ple de altar fueron el legado pretexto para cohonestar la ridícula dotación del culto y clero en España a ellos lanzaremos los torpedos de nuestra lógica dándonos por satisfechos si fuera tan fortunado alguno de estos como al Mister Kit-chener proporcionó aquella fresca sepultura para toda la eternidad, pués de notar es una general y grata coincidencia en este punto, que hace aplicable el tradicional argumento de descripción: *quod abominans, quod ubique...*

El equívoco de la serie se queja el párroco de Oite de la sensible y aterradora disminución que aun en Navarra y Vascongadas—donde menos se ha infiltrado la carcoma liberal—han sufrido aquellas patriarcales costumbres con que la piedad de mejores tiempos a endia a la subsistencia del culto y sus ministros, las que con respetuoso aludido hay que relegarlas a la historia amortiguadas con el pérfido sudario de la impiedad.

Previsto lo tenía el ojo avizor y satánica inspiración de los factores y cooperadores al inmenso latrocinio, por eso paróricas pudieron aquella horrenda blasfemia de un ministro francés al ser extinguida la Compañía de Jesús: *hemos dado muerte al hijo, no tardará en seguir la madre.* Seguros estaban que sin las llaves de la cilla, sin los colones de patrimonio eclesiástico y medio siglo de liberalismo y prensa ferrocarrilera, bastaría para conseguir el doble efecto que debieron proponerse: Asedio y desvío del pueblo con la Iglesia, con la agravante de que la enfermedad revierte los caracteres todos de las crónicas e incurables.

Compañeros respetables: ¿Sabéis uno de los remedios o lentivos que acuden a mi mente y que me atrevo a proponeros? Pues yo optaría por la supresión de los derechos parroquiales... ¡Blasphemastis!, os digo decir y sin inmutarme os respondo: despaquo y por partes, examinemos las razones, inconvenientes y ventajas, las co apensiones y remedios, y después venga el fallo y la sentencia; clasifiquemos los emolumentos parroquiales en voluntarios y obligatorios o arancelados y de unos y otros haremos prácticas observaciones en sucesivos artículos, supuesta la gracia de Dios Nuestro Señor y la benevolencia de nuestros lectores.

JULIAN HERNANDEZ párroco de Amat.

## De Sociedad

Van y vienen.

Van:

Para el campo, el párroco de San Pablo, don Lorenzo Domínguez. —Para Béjar, la virtuosa señora doña Cruz Sánchez, viuda de Aniceto, con su hija Micaela y su angelical nieto Marlanito. —Para Retortillo, don Timoteo Gómez.

## Dr. Manuel Peláez

(Médico dentista)

De regreso de los Estados Unidos, donde ha practicado larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta, Pérez Pujol, 15. entresuelo.

Varías:

Celebran hoy sus días el venerable párroco de San Pablo, don Lorenzo Domínguez y los señores Aniceto, Trujillo, N. No. Aniceto Sánchez, Maestro y Argüeso, estimados amigos nuestros, a quienes enviamos la más afectuosa felicitación.

Recibida a las once de la mañana.

## Madrid.

Junta de patronato del Museo de Bellas Artes de Salamanca.

La Gaceta de hoy publica los nombres de los señores que han de formar la Junta de patronato del Museo de Bellas Artes de Salamanca.

Estos son los siguientes: Presidente, don Evaristo Barrio Saiz; vocales, don José Díez Gutiérrez, don Angel Apráiz, don Marcial Eloy don E'oy Romano Cuesta, don Mariano Amador y un representante que designará el Cabildo salmantino.

Vocales natos, don Rogelio Miguel del Corral, don Lucas Calama, don Manuel Pérez Criado y don Joaquín Vargas.

Hombre desaparecido.—¿Un crimen?

El Imparcial de hoy, se hace eco de la desaparición misteriosa de un señor llamado don Manuel Ferrero Gallego.

Se sabe que había llegado a Madrid hace dos meses con el objeto de realizar compras de fincas urbanas.

La policía practica activas gestiones para descubrir su paradero aunque abriga la sospecha de que se trata de un crimen.

## Londres.

Paquebot apresado.

Comunican de Copenhague que a la entrada del Cattegat fué detenido un paquebot holandés por un buque alemán.

Conducía a bordo muchos niños que regresaban a sus casas de vacaciones.

Los italianos se apoderan de Gorizia.

El ejército italiano ha entrado victoriosamente en Gorizia, después de una sangrienta lucha, arrollando completamente a los austriacos.

El número de prisioneros asciende a diez mil, apoderándonos, además, de un cuantioso botín de guerra.

Zeppelines sobre la costa inglesa.

Entre las doce y dos y media de la madrugada han realizado un raid sobre la costa inglesa varios zeppelines alemanes sin obedecer a un plan determinado y sólo con la finalidad de destruir cuanto encontraran a su paso.

Un comunicado posterior dice que el número de zeppelines ascendía a siete.

Los cañones atacaron vigorosamente a las aeronaves y un aeroplano persiguió a un zeppelin mar adentro varias millas, sin conseguir darle alcance.

La mayor parte de las bombas lanzadas cayeron fuera de poblado, pero hay que lamentar las siguientes víctimas: un hombre, dos mujeres y tres niños muertos.

En otras ciudades también hubo algunas víctimas, cuyo número se desconoce.

En uno de los poblados fué tan tremenda la impresión sufrida, que de ella murieron un hombre, cuatro mujeres y tres niños.

Conferencia recibida a las dos de la tarde.

## Madrid.

La cuestión de los ferroviarios.—Dice el presidente—Gasset y las Compañías.—Un Real decreto.—El Consejo de esta tarde.—Visita a Jimeno.—La marcha del Monarca.—Las hijas de los ferroviarios.—Proyectos económicos de señor Alba.

El señor Conde de Romanones nos ha disertado largamente sobre el decreto que aparecerá en la Gaceta acerca de la última huelga planteada por los obreros ferroviarios.

El procedimiento adoptado para dar solución a la cuestión planteada por los obreros ferroviarios, es el mejor que podría tomarse, dijo el presidente.

Así es como se conjuran estos conflictos en naciones como los Estados Unidos, donde hay huelgas de más de setecientos mil obreros y apelando a un arbitraje imparcial, se calman pronto éstos, sin que lleguen a ocasionar graves perjuicios.

Cuando pasen los primeros momentos, reconocerá todo el mundo la imparcialidad con que el Instituto de Reformas Sociales ha dado su dictamen en el pleito ferroviario y la justicia que abona el Real decreto publicado en la Gaceta, y que se basa en el citado informe.

A las compañías se les debía imponer la obligación de tratar con los Sindicatos estas cuestiones obreras antes que llegaran desarrollarse, y así obreros y patronos quedarían muy beneficiados.

El señor Gasset, ha conferenciado extensamente con el director de la Compañía del Norte, respecto a algunos puntos del arbitraje del Instituto de Reformas Sociales, referentes a los sueldos de los empleados.

Solo en los sueldos de cuarenta pesetas o inferiores a esta cantidad, dijo el director del Norte, que se podría conceder el aumento de un real diario como jornal, no como gratificación o plus de guerra.

También hablaron el ministro de Fomento y el director de la Compañía del Norte, de las gratificaciones que se daban a las mujeres de los empleados de sueldos mínimos por algunos servicios que estas prestaban a las Compañías manifestando la idea de que esta gratificación pueda convertirse en jornal.

El señor Gasset ha dicho que notificará a la prensa sus impresiones sobre este y otros puntos tratados con los compañeros.

El Decreto de la Gaceta sobre el arbitraje en la huelga ferroviaria se compone de un preámbulo y ocho artículos en los que se recogen los fallos del Instituto de Reformas Sociales, sobre esta importantísima cuestión.

Esta tarde celebrarán los ministros un importantísimo Consejo para tratar de los diferentes proyectos económicos y créditos solicitados y fijar algunos puntos acerca del Real decreto sobre la huelga ferroviaria.

El Presidente que pensaba salir nuevamente al campo, tendrá que retrasar su viaje por esta causa.

El señor Jimeno ha conferenciado con los señores Miranda, Alba y Burell, sobre diferentes asuntos de sus respectivos ministerios.

Después visitó al Monarca. Mañana saldrá éste para San Sebastián.

Ruz Jiménez nos dijo que habían autorizado al gobernador de Madrid para que consintiera la repartición de tres hojas que han tirado los obreros ferroviarios.

En una de ellas, piden los empleados de las Compañías, que sean admitidos nuevamente al trabajo, los compañeros que fueron expulsados con motivo de la huelga.

Se quejan en la otra y dirigen duros reproches a los obreros que no secundaron la ac-

titud de los huelguistas y que contribuyeron con su pasividad a solucionar el conflicto que a las Compañías se les creaba.

Y animan finalmente en la tercera, a que todos los ferroviarios se asocien para contrarrestar con su unión la fuerza y presión que las compañías puedan ejercer.

Ruz Jiménez dice que aunque censura lo que en las citadas hojas se dice, ha querido dejarlas circular para que se vea la imparcialidad con que el Gobierno procede en este asunto de los ferroviarios.

El señor Alba, tiene terminadas algunas reformas sobre concesión de créditos que presentará esta tarde al Consejo.

El ministro de Hacienda visitó al Rey esta mañana dándole cuenta de algunos de sus proyectos económicos.

## Nauen.

Victoria de los otomanos.

El día 8 del presente mes, los otomanos han tenido una gran victoria en Vitles y en Mush.

Se apoderaron de toda la cadena de montañas situadas al Sur de ambos puntos, cogiendo numerosos prisioneros.

El día 7, al Sur de Mush, se entregaron a los turcos varias compañías enemigas.

\*\*\*

Conferencia recibida a las cinco de la tarde.

## Madrid.

El Consejo de esta tarde.—La cuestión de Marruecos.—El arriado del Real.

A las cuatro cuarenta, comenzó el Consejo anunciado.

El señor Luque nos manifestó que se proponía tratar del asunto de Marruecos que quedó pendiente en el último Consejo.

Todos los consejeros participaron de las ideas del señor Luque menos el señor Burell, que propuso la organización civil en estas nuestras posesiones.

Habló también de la organización del ejército en nuestra zona y de la representación del Alto Comisario de España en Melilla y Marruecos.

Todos los ministros irán exponiendo sus opiniones sobre estos puntos y el Presidente hará a continuación el resumen.

El señor Burell ha presentado al Rey, en el despacho que con él tuvo esta mañana y del que yo hablé en mi anterior conferencia, las bases para el arrendamiento del teatro Real de esta corte.

Cree el ministro de Instrucción pública, que han de ser muchos los solicitantes.

A fin del presente mes, terminará el plazo de presentación de solicitudes.

## París.

La lucha en el Somme.—Los alemanes rechazados.

Al norte del Somme, hemos realizado algunos progresos de importancia.

Al Norte del bosque de Hen hicimos algunos prisioneros después de violenta lucha.

La lluvia y la niebla impidieron nuestras operaciones.

Dispersamos un reconocimiento alemán al Sur del Somme.

En la derecha del Mossa en Vaux Chapitre, hubo fuerte bombardeo.

También señala el comunicado, fuerte cañoneo en los Vosgos junto Altkirch donde intentaron los germanos ocu-

par nuestras posiciones más avanzadas, pero tuvieron que retirarse los asaltantes con grandes pérdidas.

## Barcelona.

Los naufragos de un barco italiano.—Un petardo en la rambla de las Flores.

Ha llegado a este puerto el vapor dinamarcués «Mithas». El barco conducía a bordo a veintinueve naufragos del vapor italiano «Sebastiano».

Los tripulantes del barco italiano salvados, dicen que fué hundido este a cuarenta millas de la costa y conducía a Génova cincuenta mil sacos de harina.

De dos lanchas salvavidas que se flotaron en el momento del naufragio, una de ellas se hundió con los tripulantes que conducía.

En la Rambla de las Flores ha estallado un petardo que habían colocado en los rieles del tranvía.

Se produjo el consiguiente susto, más no hubo que lamentar desgracia alguna, pues el explosivo estaba fabricado únicamente con pólvora.

## Bolsa de Madrid

Cotización de hoy.

4% perpetuo exterior.	84,20
5% amortizable.....	99,50
Banco de España.....	459,00
Tabacalera.....	297
Francos (París).....	84,10
Libras (Londres)....	23,09

Prensa Asociada.

## Fiestas en Vitigudino

Esta mañana ha llegado a Salamanca, una comisión de concejales de aquella villa, los cuales salieron para Zamora, con el objeto de contratar a la magistral banda del regimiento de Toledo, para que de varios conciertos en Vitigudino, durante los días de feria.

¡Eso son festejos y no los nuestros! Toros, aviación, conciertos musicales, bailes etc., ¿qué más se puede pedir?

Nos vamos a divertir de lo lindo.

Muy bien, señores concejales vitigudinenses.

## Preparando la feria

La compañía Plana-Llano en Salamanca.—Éxito ruidoso.

Ya dimos ayer a conocer a nuestros lectores la lista de la compañía que en la próxima feria ha de deleitarnos con su arte exquisito en el lindo coliseo de la calle del Doctor Riesco.

Nombres y más nombres llenaron unas cuantas líneas de prosa, pero al lector nada le decía aquel desfile de artistas.

¿Queréis conocerles? ¿Queréis datos para formar opinión sobre la compañía que en el Liceo actuará en las próximas ferias?

Hoy desde San Sebastián, donde los señores Plana-Llano están derrochando su arte exquisito, recibimos el siguiente telegrama:

San Sebastián, 9 (23 50). «La notable compañía Plana-Llano estrenó «Cabrita que tira al monte», en el teatro Victoria Eugenia».

Octavo ruidoso éxito, saliendo a escena infinidad de veces artistas y autores.

La prensa toda hace grandes elogios de la compañía, reputándola la más completa. —Laso y Berri».



# De Sequeros

Con motivo de encontrarse visitando el Convento de monjas del Zorzo, tuvimos en pasados días el gusto tan agradable como inesperado de saludar y tener entre nosotros breves horas al excelentísimo e ilustrísimo señor doctor don Julián de Diego García Alcolea, amentísimo Pastor y Obispo de esta diócesis de Salamanca.

Hallábase el señor Obispo en el inmediato pueblo de Aldenueva de la Sierra, distante 20 de esta villa diez y siete kilómetros, y deseoso de conocer algo de las bellezas que encierra este pintoresco país, parece ser que mostró su interés el venir a él, pero de incógnito y sin carácter oficial alguno, queriendo darnos una sorpresa, según él mismo manifestó. Pero a pesar del sigilo con que quiso hacer su excursión, fué muy pronto sabido que en la mañana del día 28 le garía por primera vez a esta región de su amada diócesis.

Dado el carácter particular de su viaje, no se consideró discreto, ni oportuno que el pueblo en masa saliera a recibirle, pero no faltó en su representación una brillante parte del mismo, entre cuyas personas se encontraban: el juez de primera instancia, don Federico Egojito Ferrás; el penitenciario de San Francisco el Grande, de Madrid, don Pedro Martín Sánchez, que se encuentra entre nosotros pasando una temporada al lado de su familia y amigos; el alcalde, don Domingo Pérez; el juez municipal, don Cipriano Martín Mendoza; el cura párroco de Villanueva del Conde, encargado accidentalmente de esta parroquia por ausencia del propietario a las aguas de Calzadilla; el subdelegado de Medicina, don Pedro Hernández Sánchez; su hijo político y médico de Villanueva del Conde, don José Blanco; el economo de Casas del Conde, don Gonzalo Martín Sánchez; el notario desta villa, don Manuel Gujjarro Morás, y otras diferentes personas.

A las diez y cinco minutos de la mañana, se situó la comitiva que esperaba a su ilustrísima, en las afueras del pueblo, donde termina la carretera que conduce a Vidigudino y a las diez y media, una nube de polvo y el característico ruido, nos hizo ver que se acercaba un automóvil, en el que efectivamente venía el excelentísimo ilustrísimo señor Obispo, acompañado del párroco de Aldenueva de la Sierra, don Alejandro García y de otro sacerdote; su excelencia, descendió del coche y después de besar respetuosamente su anillo pastoral y saludarle con las presentaciones de rúbricas, a cuyos actos correspondía con su amabilidad y agradable trato, mostró su deseo de conocer el paisaje de la Sierra de Francia y de visitar las iglesias del pueblo, objeto principal de su viaje.

A pie recorrió las calles del pueblo, pues su ilustrísima había ordenado que el automóvil fuera llevado entre tanto a la casa de su conde y amigo el abogado don Isidoro Martín y Mendoza, y por todos los sitios que pasaba, su ilustrísima, era objeto de toda clase de muestras de respeto y consideración, saludándole afectuosamente y descubriéndose a su paso, cuantas personas había, de las que muchísimas se acercaban a besarle el anillo y no lo hacían más por que comprendiendo la premura del tiempo con que nos visitaba el señor Obispo, no querían molestarle interrumpiéndole en su paso.

Enseguida fué acompañado por los que le esperaban y otras muchas personas, a la carretera de Béjar, al sitio denominado «Los Rincones», punto desde el cual se domina toda la cordillera de la Sierra, en cuyas estribaciones se hallan situados los pueblos de Mazarra, Moutorte, Cepeda, Miranda, Pinedas, Villanueva, Gracibuey, Sotocerrano, Santibañez y otros muchos; algunos de los cuales se ocultan detrás de cerros y colinas, y con el auxilio de unos buenos prismáticos, que la amabilidad del Juez de primera instancia, pudo proporcionar, apreciaron su ilustrísima y sus acompañantes la vegetación exuberante, lo agreste y variado de los campos, y la vistosidad y antigüedad de las edificaciones que se remontan algunas a la época romana y agreste.

Desde allí apreciaron la parte amurallada de Miranda del Castañar con su hermoso Castillo, que se yergue soberbio y triunfante sobre el caserío, prueba inequívoca del antiguo poderío del Conde de Miranda, dominador del país, la original construcción de Villanueva del Conde, que forma una circunferencia en cuyo círculo se encuentran colocados la ciudad de Huertos y prados, que son como los brazos de las bellas sierras de

del pueblo, los restos de una antigua fortaleza en lo más alto del monte llamado Castillo viejo cuyo nombre denota la existencia de aquella, las nuevas plantaciones de viñedos asentadas sobre las laderas de la montaña, el fértilísimo valle del río Francia, poblado de antiguos diques y otra infinidad de detalles, que agradaron mucho al señor Obispo, durante el tiempo en que pudo contemplarlos desde aquel sitio que forma un verdadero balcón de la sierra hacia la parte de Mediodía y Saliente, desde el que puede decirse que se domina toda ella, y puede formarse acabado juicio de su contenido.

Después se dirigió a visitar el señor Obispo, el antiguo y artístico templo del Roldo, admirando la atrevida construcción de sus arcos cuanto el precioso y delicado artesonado que tiene el cubre, que se encuentra en algunos sitios bastante deteriorado debido a los años que tiene, haciéndose cargo de la necesidad que tiene de una pronta y general recomposición toda la iglesia, y prometiendo para ello enviar una persona técnica lo que todo este vecindario desea y agradecería sobre manera al señor Obispo, esperando que las obras sean un hecho en breve.

Fijó especial atención en las riquísimas colgaduras de terciopelo antiguo que adornan las paredes del presbiterio, y en un Ecce Homo, colocado en el retablo de la Santa Cruz, que por su antigüedad y expresión renne verdadero mérito al decir de los inteligentes.

Posteriormente regresó al pueblo el señor Obispo con toda su comitiva, observando el carácter típico de algunas construcciones y dirigiéndose a la iglesia de San Sebastián con el fin de conocerla y enterarse de su estado, que también requiere recomposición en la circunferencia y arcos torales de la media naranja, así como en la cornisa que remata el muro posterior del edificio. Su Ilustrísima reiteró su deseo de hacer las reparaciones necesarias, pues lo que hoy ya tiene de suyo relativa importancia, podría hasta originar algún día innumerables desgracias si hubiera una ruina.

Quiera el Cielo que pronto se cumplan los deseos del señor Obispo, que son los de todo este vecindario. Antes de volver al pueblo, los acompañantes mostraron a su ilustrísima el sitio en que se encuentran las todavía pintorescas ruinas del convento de Gracia, en San Martín del Castañar, antigua propiedad de la Mitra, y hoy de la excelentísima señora marquesa de Castellanos, así como la elevada montaña y Santuario de Nuestra Señora de la Peña de Francia, la titulada Peña del Huevo y el Portillo de Batuecas, sitios todos al Occidente de esta villa, que encierran multitud de bellezas naturales y debidas a la mano del hombre.

Nuevamente volvió el señor obispo a ser objeto de manifestaciones de respeto y simpatía a su paso por las calles del pueblo y siendo la hora de almorzar se le invitó a ello y a descansar lo que no aceptó por tenerlo dispuesto que fuera en Aldenueva de la Sierra, a donde marchó a las doce y media de la tarde, siendo despedido por todos sus acompañantes e infinidad de personas para todas las que tuvo el señor Obispo frases de cariño, dejándonos a todos encantados de su amabilidad, sencillez y agradable trato y sintiendo que fuera tan breves su estancia entre nosotros.

Dios quiera concedernos pronto la dicha de que tan amable Pastor gire su visita por esta serranía y que sea mayor el tiempo que entonces dedique a estos pueblos, donde todavía existe bien arraigada la fe de nuestros mayores y un acendrado cariño a sus párrocos y Obispos.

El corresponsal.

Sequeros y Julio de 1916.

## Mercados

Carnes.—Precio medio en pesetas por kilo en canal de gandos extremos.

Madrid.

Vacas de 1 75 a 1 87.  
Corderos de 1 80 a 1 87.  
Ovejas 00 00  
Corderos de 1 80 a 1 85.  
Cerdos 00 00.  
Novillos de pienso, a 03 00.

Barcelona.

Vacas, de 2 00 a 2 05.  
Bue de 2 00 a 2 05.  
Corderos, a 2 10.  
Corderos, a 2 05.  
Ovejas, a 1 90.  
Cerdos de pienso, a 2,15.

# NOTICIAS

**Nuevo vigilante.**—Ha tomado posesión del cargo de vigilante de segunda clase, con destino a Béjar, donde ha ido a prestar servicio, don Avellino Plasencia G. anados.

## Dr. José Gómez Díez OCULISTA

Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Todas las misas que celebran el día 11 de las corrientes los Reverendos Padres Carmelitas en la iglesia de su residencia, serán aplicadas por el eterno descanso de doña Dolores Llimó Manso, Condesa viuda de Francos.

**Demografía.**—El movimiento demográfico en esta capital, durante el día de ayer, fué el siguiente:

### Nacimientos.

Isabel González Benito.

### Defunciones.

Carmen Torrijano Hernández y Zacarías Recio Gil.

**Obras públicas.**—Por la Dirección general de Obras públicas, se ha ordenado la ejecución por el sistema de Administración, del trozo segundo de la sección de Sequeros a Ciudad Rodrigo, correspondiente a la carretera de tercer orden de Béjar a Ciudad Rodrigo por Sequeros.

—Han sido nombrados camineros por esta Jefatura, Adrián Muñoz Francisco y Abdón Sambres. —Ha sido trasladado a esta sede de Lérida, Resituto Bonilla Galland.

Ehorabuena.

## Dr. Daniel Mezquita Moreno

Catedrático de la Facultad de Medicina.

Cirugía, vías urinarias.—Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.

Consulta diaria: de 11 a 1 y de 3 a 5.

**A los médicos.**—El día 20 del mes actual, a las diez de la mañana, se reunirán en un local de la Diputación provincial a los médicos del partido de la capital para ultimar la agrupación de partido.

## Más barato que antes de la guerra

Una peseta solamente cuestan dos botellas de Chartreuse o Benedictine. ¿Cómo puede hacerse este milagro? Comprando una cajita de legítimas esencias de estas licencias en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 18 y 15, Salamanca.

**Concierto musical.**—Programa de las obras que ejecutará esta noche en la Plaza Mayor, de nueve a once, la banda «1.º de Mayo»: 1.º «En Lise» (poco tobie), Godofreg. 2.º «Langues vivantes» (polk), R. Sautolo. 3.º «Balada y a borada de la sarzuela «El señor Joaquín», Caballero. 4.º «Tula» (mazurca), N. 5.º «Serenito» (pasodoble) N.

## CONSULTORIO DENTAL

### de J. León Arias

Se colocan dentaduras artificiales por el sistema más moderno y práctico, de muy poco peso y paladar; reforma las dentaduras viejas y las deja modernas, de poco paladar. Precios económicos convenientes. Extracciones, aplicando anestesia, tres pesetas.

Rúa, 34, principal.

En la Universidad católica de Friburgo (Suiza), fué elegido General de la Orden Dominicana el reverendísimo padre Fray Luis Theobald, holandés.

Ha sido verdaderamente providencial y acertadísima la elección de tan eminente religioso para el generalato, pues a sus muchas virtudes añade el elegido superiorísimas dotes de gobierno y vastísima condición eclesiástica y sus auxiliares, siendo además uno de los más renombrados políglotas contemporáneos.

Reciban los padres Dominicos nuestra enhorabuena y que Dios Nuestro Señor conceda al nuevo General la salud y gracia necesarias para el Gobierno de tan caudalosa orden.

Si está usted satisfecho del chocolate que toma, pruebe el del Comercio de los Cubanos, y compare. Si no lo está, adopte definitivamente para su consumo el que se elabora a brazo en el Comercio de los Cubanos, Rúa, 18 y 15, Salamanca, teléfono, número 22.

**Legados a la Prensa Católica.**—En el pueblo de Barriona ha fallecido el ejemplar sacerdote don Francisco Gómez Rodríguez, que ha dejado la casa y otras fincas a favor de los periódicos *El Diario de Valencia* *La Voz de Valencia* y *La España Crisiana*.

La muerte ha sido sentidísima, pues de sus muchas virtudes estaban admirados cuantos le conocieron.

## Caldas de Oviedo

Aguas naturales Nitrogenadas, Bicarbonadas y Radiactivas, de crédito positivo y reconocida eficacia en las enfermedades reumáticas, catarrales, del aparato respiratorio y otras.

Caudal abundantisimo, temperatura 43° c.; estufas e inhalaciones directas del manantial; y completas instalaciones balnearias y de hospedaje; todo en condiciones inmejorables.

Temporada oficial: 1.º de Junio a 30 de Septiembre; médico director, don Enrique Doz.

La Guía del bañista, gratis en la Administración del Balneario y en Oviedo, Magdalena 2. 30-18

## SE ARRIENDAN

varias fincas, radicadas en el pueblo de Gomaco (término de Burdo) y en el de Cabeza de Caballo.

Respecto a precio y condiciones, informará: García Barrio, número 52, 2.º, y el procurador don Juan José Rodríguez Pizarra de San Juan Bautista, número 12. 1-2-3

## GRAN SALCHICHERIA

### DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, núm. 52

Ofrece al público los embutidos exquisitos, fabricados en la casa en el mes de Enero, de carnes escogidísimas y solo de cerdo, a los precios siguientes:

Chorizo regular, kilo.....	7,50 pesetas.
Idem en tripa de vaca.....	6,50 —
Idem en tripa de cerdo y ternera.....	6,00 —
Idem salchichón.....	8,00 —
Lomitos en tripa y adobados.....	8,00 —
Jamón ahumado, es cogido, aromático.....	8,00 —
Idem por piezas, gran surtido.....	4,50 —

Jamón al corte, tocino de jamón, idem paletas, pernicotes, chorizo de botes, farinatos, morcillas, juegos de pies, id. sueltos, tocino de gusto exquisito, idem manteca, costillas saladas, idem espinazos, cabezas, pernicotes, huesos de caña, puents y paletas.

## SE VENDE

o arrienda una hermosa finca de pastos, cercados, labor, monte y casa con todas las dependencias, en San Peayo.

Parón: Zamora 00 pra, en esta ciudad y en San Peayo, Arturo Martín. 6-5

## ¡NO TE MOLESTES.....!

esos perfumes, polvos y jabones que empleas no pueden darte resultado: Adquiere los en casa de confianza, para lo cual solamente he de recomendarte la primera

en su clase.



# Almacenes Generales de Depósito

Sociedad Anónima: Capital, 250.000 pesetas.

Los almacenes de esta Compañía admiten depósitos de mercaderías con arreglo a sus estatutos, reglamento y tarifas. Expiden resguardos de depósito pignoraibles.

Tiene servicio de vías en sus locales, pudiéndose facturar directamente a los Almacenes Generales de Depósito, Salamanca.

Administración.—En los Almacenes de la Compañía, inmediatos a la estación del ferrocarril.

Oficina de contabilidad.—Zamora 14. Teléfonos, 90 y 147.

## Balneario de Calzadilla del Campo

### Aguas sulfuradas sódicas bicarbonatadas.

Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedias, catarras, úlceras de estómago, vómitos y estreñimiento.

Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reuma, tismo agudo, crónico, fibrose y tuberculoso, y tismo agudo, crónico, su furoso, gas nitrógeno que entran en su composición hace desaparecer el mal olor del silento sordera, catarras nasales y del oído y erupciones de la piel de todas clases (eczema, psoriasis, urticaria, etcétera, etc.)

Depósito para la venta de agua embotellada en todas las Droguerías. Rebajas considerables en las habitaciones y usos de las aguas en los meses de Junio y Septiembre.

Temporada oficial, empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre.

El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde ésta.

Para más detalles, diríjase al señor Administrador de los Baños de Calzadilla del Campo (Ledesma-Salamanca).

# A SOMOSANCHO

Para mayor comodidad de los viajeros, este año pueden efectuar el viaje por Peñaranda, en vez de Alba, los mismos días que en años anteriores, o sea, todos los lunes, miércoles y viernes, desde el 20 de Junio hasta el 10 de Septiembre, en el coche que desde la estación de dicho Peñaranda saldrá a la llegada del tren al establecimiento. Carretera, casi todo el camino.

## CLINICA: ODONTOLOGICA

de

### Matías Ludeña

Plaza Mayor, 10 y 11, pral.

:: :: SALAMANCA :: ::

## Venta de casa.

Se vende la casa número 4, de la calle Conde de Romanones (antes Librerías). Del precio y condiciones, informará García Barrado, número 28, referida.

## CLINICA ESPECIAL

DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

### RICARDO MARIN

MÉDICO OCULISTA

Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.

Consulta: de DIEZ a UNA

Rúa, 36 pral., Salamanca.

**CYRUS**  
El mejor reloj  
Agente único en Salamanca:  
**Pedro Juanes**  
RELOJERIA Y OPTICA  
Rúa, 26

## Balneario de Santa Teresa (Avila)

### El mejor sanatorio de verano

Clima de altura 1.286 metros y el más seco de la península. Aguas ricas en azoas, bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artrismo y convalecencia de enfermedades. Servicio hidroterápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y trisillo. Capilla. Extensos jardines y pinares. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso. Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre. Pidense folletos gratis al administrador.

**CHOCOLATE DE LA TRAP**  
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses  
VULGO  
**TRAPENSES**  
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS

Tipografía Popular.—Plaza de San Isidro



A LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y CONTRATISTAS DE OBRAS!

# E. GOMEZ, CARRERA Y COMPAÑIA

Oficinas, talleres y almacenes: Paseo de Canalejas núm. 32.-Teléfono 110.-SALAMANCA

Construcción de toda clase de obras.—Especialidad en las de **HORMIGON ARMADO**.—Gran exposición y venta de aparatos sanitarios y diversos materiales de construcción.

## CONSTRUIMOS

Además de toda clase de obras, las siguientes:

### EN HORMIGON ARMADO

Apoyos conductores para energía eléctrica.—Cornisas.  
Cimentaciones para edificios y maquinaria.—Impostas.  
Dinteles y vigas para grandes sobrecargas.—Miradores.  
Cerramientos para fincas.—Ménsulas.  
Canalizaciones para riegos.—Pisos sencillos y dobles.  
Depósitos para aguas y aceites.—Repisas.  
Ensanche de puentes.—Puentes.—Criptas.  
Salt sode agua.—Rampas para escaleras.

### EN CEMENTO O PIEDRA ARTIFICIAL

Fachadas.—Adoquinados.—Balastradas.—Losas para aceras.—Y toda clase de pavimentaciones.

### EN MARMOL COMPRIMIDO

Balastradas.—Escaleras.—Bañeras.—Mostradores.—Fregaderos.—Sarcófagos.—Zócalos.—Suelos.—Cruces con inscripciones.

NOTA.—También construimos **ACOMETIDAS** para saneamientos particulares, a precios reducidísimos y sin competencia.

Esta casa dispone de competente personal, así como de los artículos más modernos. Para convencerse de ello, rogamos a nuestros favorecedores que no contraten nada sin antes visitarnos, pues es la única casa en la provincia que dispone de los principales elementos de construcción y fabricación más perfectos, y de las importaciones más rápidas y surtidas en ventaja de su numerosa clientela.

Se facilitan proyectos y presupuestos.—Ver catálogos y lista de precios.

Paseo de Canalejas, número 32 (Afueras de Sancti-Spiritus).—Teléfono, 110.

ENTRADA LIBRE

## TENEMOS EN VENTA

Entre diversos materiales y artículos de construcción los siguientes:

Cementos portlan marcas «Cangrejo», «Hércules» y «Tudela Veguín» y Cal hidráulica de Zumaya.

La exclusiva de cocinas económicas de todos los tamaños «Tipo Bilbao» con y sin Termosifón.

Sifones de cemento y gres para **ACOMETIDAS** de saneamiento.

Toda clase de aparatos sanitarios, en bañeras, inodoros, urinarios, bidets, inodoros a la Turca, cisternas reguladas e intermitentes, lavabos, grifería y accesorios, etc., etc.

Tuberías de cemento y gres de todos los diámetros y figuras.

Tapas o losas de hierro fundido y de cemento para las arquetas de registro de las **ACOMETIDAS**.

Tuberías de plomo y hierro galvanizado de diversos diámetros para instalaciones.

Tubos rectangulares de barro cocido, para chimeneas.

Mosaicos hidráulicos.

Azulejos blancos, pintados y biselados.

Fábricas de Abonos y Superfosfatos ACIDOS Y SULFATO DE HIERRO

Hijos de Mirat Salamanca y Logrosán

(Cáceres).

Importadores directos de nitratos, sales potásicas y amoníaco.

Pastas para sopa. - Almidón.

Tres medicamentos preciosos.

Medicamentos preciosos. Filiformes laxantes antipalúdicos, de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque sean de quemaduras.—Filiformes febrífugas de Anaya, imposible que a ellas resista el paludismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etc. Fidanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: Droguería de D. Gregorio S. Camblón. PLAZA MAYOR

## ORINA

Los SALES KOCH curan SIN SONDAJER la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan, se estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas; curan los catarros e irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de esos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Los SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorágicos secretos recios y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fije pídase gratis a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), método explicativo infalible.

En Salamanca: Droguería Fuentes, Plaza del Corralillo, 22 y Boticas acreditadas de la capital y su provincia.

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, llagas, congestión, irritación con dolor sordo en la cadera y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobreparto. Aplicación del tratamiento Rohegal, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Diríjase con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## Sun Insurance OFFICE

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Compañía exclusivamente de incendios más antigua de mundo.

Fundada en Londres en 1710

	PESETAS
Posee el «Sun» un capital de L. E. 2.400.000, ó sean a la par.	60.000.000
Sus premios en el año 1910, reducidos reaseguros, exceden de L. E. 1.470.000.....	86.750.000
Sus fondos exceden de L. E. 3.100.000.....	77.500.000
Los intereses de estos fondos exceden de L. E. 67.900.....	1.697.000

Esta compañía no liga a sus asegurados por un cierto número de años. Les deja en libertad de anular el seguro cuando les plazca.

Autorizado por la Comisaría general de Seguros, con fecha 26 Febrero 1914.

Representante en Salamanca:

**D. JUAN ANTONIO SANCHEZ**

Portillo del Pozo Hilera, número 7.



## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas.

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las capitales de España, Francia y Portugal. CINCUENTA Y UN AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca:

**DON ANDRES P.-CARDENAL**

Plaza de la Libertad.

# LABORATORIUM ONYX BERLIN, S. W. 19.

Si queréis tener la dentadura de una blancura envidiable y conservar la boca en un estado perfecto de higiene,

USAD

cada mañana, los insuperables

:: Dentífricos ONYX ::

**BAZAR SANTOS - Salamanca.**



Jabón y Crema ONYX

¿Hay algo más desagradable y nocivo que una boca descuidada?

Todos los higienistas responden que NO, y recomiendan los dentífricos ONYX.

PASTA ONYX..... 1,25 pesetas.

POLVOS ONYX..... 1,25 idem.

ELIXIR ONYX..... 2,75 idem.

: Polvos de arroz ONYX :